

**«О правовых позициях Пленума Верховного Суда
Российской Федерации от 04.03.2021 № 2 по вопросу
применения института коллективного доминирования»**

**(Тезисы выступления на Научно-практической конференции «Публично-правовые условия
гражданского оборота: налоговый и антимонопольный аспекты».**

Место проведения: ТПП РФ, улица Ильинка 6/1, стр. 1. 12 марта 2021 г.)

**On the Legal Positions of Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation No. 2 dated
March 04, 2021, on the Issue of Application of the Institution of Collective Domination**

*Башлаков-Николаев И.В.**
(*Bashlakov-Nikolaev I.V.*)

Аннотация. Статья посвящена вопросам формирования правовых позиций в Постановлении Пленума ВС РФ в отношении института коллективного доминирования — одного из самых противоречивых правовых институтов конкурентного права. Автор полагает, что в Постановлении сформированы позиции о невозможности установления индивидуального злоупотребления коллективным доминирующим положением, о невозможности одновременного наличия на рынке индивидуального и коллективного доминирующего положения, также правовая позиция о том, что установление коллективного доминирования осуществляется на основании количественных и качественных условий (ч. 3 ст. 5 Федерального закона от 26 июля 2006 г. № 135-ФЗ «О защите конкуренции» (далее — Закон о защите конкуренции), возможностей одностороннего влияния на условия обращения товара на товарном рынке и (или) устранять конкурентов и (или) не допускать конкурентов на рынок (ч. 1 ст. 5 Закона о защите конкуренции), а также при наличии совокупного влияния всех участников коллективного доминирования.

Ключевые слова: коллективное доминирование, коллективное доминирующее положение, индивидуальное доминирование, злоупотребление доминирующим положением.

Abstract. The article is devoted to the formation of legal positions in the Resolution of the Plenum of the RF Armed Forces in relation to the institution of collective domination — one of the most controversial legal institutions of competition law. The author believes that the Resolution formulates positions on the impossibility of establishing individual abuse of a collective dominant position, on the impossibility of the simultaneous presence of an individual and collective dominant position on the market, as well as a legal position that the establishment of collective dominance is carried out on the basis of quantitative and qualitative conditions (part 3 Article 5 of the Federal Law of 26.7.2006 No. 135-FZ «On the Protection of Competition» (hereinafter — the Law on the Protection of Competition), the possibilities of unilateral influence on the conditions of circulation of goods on the commodity market and (or) eliminate competitors and (or) prevent competitors on the market (part 1 of Article 5 of the Law on the Protection of Competition), as well as in the presence of the cumulative influence of all participants in collective domination.

Keywords: collective dominance, collective dominant position, individual dominance, abuse of dominant position.

* Справка об авторе: **Башлаков-Николаев Игорь Васильевич**, доцент Института государственной службы и управления Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (ИГСУ РАНХиГС), член Ассоциации антимонопольных экспертов, кандидат экономических наук (электронный адрес: bniv@list.ru)

About the author: **Bashlakov-Nikolaev Igor V.** Associate Professor of the Institute of Public Administration and Civil Service of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (IPAM RANEPА), Member of the Antimonopoly Experts Association, PhD (Economics)